

El Eco de San Sebastian

DIARIO LIBERAL VASCONGADO.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Península: Trimestre, 3'50 pesetas.—Un año, 12 pesetas.
Extranjero y Ultramar: Semestre, 48 pesetas.—Un año, 34 id.
Anuncios preferentes, remitidos y comunicados á precios convencionales.
Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado 10.
En el extranjero, 0 15 céntimos.

REDACCION:

CALLE DE FUENTERRABIA, NÚM. 6, BAJO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración: calle de Fuenterrabia, núm. 6, bajo
En Madrid, Carrera de San Gerónimo, 2, librería.
Extranjero: Agencia de SAAVEDRA FRÉRES, 53, Rue Taitbout
53, París es la encargada de recibir anuncios extranjero.
Toda la correspondencia á la Dirección del periódico.

NUESTRAS CARTAS.

Tolosa 10 de Octubre de 1888.

Sr. Director de EL ECO DE SAN SEBASTIAN.

Muy señor mio: Voy á darle á V. noticia de un diálogo que he cogido al vuelo, como inequívoca señal del estado de descomposición y muerte del partido carlista, representada por esta vez en la saña con que *El Fuerista* arremete contra los llamados leales y la furia con la que estos amenazan y devuelven golpe por golpe sus denuestos contra aquel. Y si aun si quieren más pruebas de esta inevitable desbandada, pudiera á V. llamar la atención sobre dos cartas que en el número de ayer publica *El Vasco* de Bilbao.

Hé aquí el diálogo:

L.—Amigo mio, con esta division de íntegros y leales vuestro partido puede considerarse ya muerto.

C.—No lo creas: el partido carlista se fortalece y adquirirá más vigor, ahora que ha arrojado de su cuerpo los demonios que tenia dentro. No te estrañe este calificativo que doy á los integristas; porque ellos á imitación de los hijos de la soberbia de Lucifer, son tambien fruto tan solo del orgullo de Nocedal, que pronunció el *non serviam* al ver que D. Carlos no le confiaba la dirección del partido.

L.—Y ¿con quién se va la mayoría, con D. Carlos ó con Nocedal?

C.—Con D. Carlos, sin duda alguna. El grupo integrista le constituyen únicamente 20 ó 30 periodistas, que como tales meten mucho ruido, y algunas pocas personas de buena fé que dan crédito á los embustes que aquellos estampan en sus papeles. El día en que estas personas de buena fé se persuadan (como se van persuadiendo ya) de que los otros les están engañando, dejarán las suscripciones y el integrismo habrá desaparecido por consunción.

L.—¿Qué me dices de *El Fuerista*? Este tambien es de los íntegros. ¿Durará mucho tiempo ó es á destinado á morir pronto?

C.—Ese es un eco de Nocedal, gracias al Sr. Sanchez Asensio que procede de la redacción de *El Siglo Futuro*. Cuando se fundo *El Fuerista* con objeto de que fuera órgano del partido carlista en esta provincia, como continuamente se estaban suscitando cuestiones entre *La Fé* y *El Siglo Futuro*, ordenaron los fundadores al Sr. Asensio que no se declarara en pro de ninguno de ambos periódicos; pero fué inútil, porque bien pronto dejó traslucir sus inclinaciones en favor de D. Ramon Nocedal. Dos ó tres veces le advirtieron que se habia estraviado de la senda trazada y era necesario volviere á ella; pero de nada valieron las advertencias y por fin ya con todo descaro les dijo que el periódico de su dirección no podía defender á D. Carlos. Entonces debia haber muerto *El Fuerista*, como lo pidieron algunos de sus fundadores en junta celebrada para tratar de la conducta del periódico; pero por razones que sería prolijo esplanarle ahora, este ha continuado viviendo y con los elementos que le proporcionaron aquellos mismos á quienes tira á degüello. Supongo que estos se cansarán pronto de gastar contemplaciones con quien no sirve para lo que se fundó y tan mal les trata, y entonces veremos lo que hace: lo probable es que muera.

L.—Yo he oido decir que lo sostiene un señor de Renteria.

C.—Algo debe haber de eso; porque algunas veces ha dicho ese periódico que los tenedores de acciones que quieran que se les devuelva su importe pueden pedirlo cuando quiera, y al menos que yo sepa el Sr. Sanchez Asensio, no es ningun capitalista que pueda hacer esos milagros. El otro día con motivo de una carta anónima dirigida desde aquí á *El Vasco* de Bilbao, juraba ese señor y perjuraba que no conoce al señor de Renteria; pero como una cosa es el conocerle y otra muy distinta el utilizarse de sus favores, no me estrañaría que fuese verdad lo que dicen.

L.—¿Quién puede ser el autor de esa carta anónima dirigida desde aquí á *El Vasco*?

C.—No tengo motivos para atribuírsela á uno ó á otro.

L.—Sea quien fuere, yo supengo que contestará á los insultos que le dirigia el señor Asensio al hacerse cargo de esa carta.

C.—Como el autor de ella aconsejaba en la misma á los amigos, que no hicieran caso de todo cuanto diga *El Fuerista*, es de suponer que despreciará todos esos insultos.

L.—Vaya un modo que tienes tú de pagar los servicios que ese periódico os ha prestado en la provincia.

C.—Hombre, no digas tales tonterías. ¿Dónde están esos servicios? Desde que se fundó el tal periódico no ha dicho nada en pró de la provincia, ni de los fueros, ni de los carlistas. Todo su trabajo se ha reducido á copiar de *El Siglo Futuro* y de sus secuaces cuanto pudiera redundar en daño del partido y sirviera para sembrar la cizaña entre nosotros. Si acaso ha prestado algun servicio habrá sido al partido liberal, y por eso sin duda en una reunion de los vuestros que tuvo lugar hace pocos días en Gaviria, hubo quien inició la idea de coadyuvar á la propaganda de *El Fuerista*.

L.—Es que este se funda en que don Carlos ha faltado á los principios del partido y en ese caso se porta como tradicionalista mejor que vosotros.

C.—Ya lo creo que en ese caso su proceder sería el mas correcto. Pero basta que unos cuantos caballeros reunidos en conciliábulo en Búrgos digan que D. Carlos ha faltado á los principios de su partido para que sea verdad? Yo te aseguro que el día en que la Autoridad llamada á definir estas cosas diga que en los manifestos de D. Carlos no hay lo que ellos pretenden encontrar, nosotros que somos partidarios de D. Carlos porque pone á Dios ante todo y que por este motivo nos hemos batido en favor de sus derechos, seriamos los primeros en abandonarle. Pocos periodistas podrán venir aquí capaces de darnos lecciones de catolicismo ni de celo por la integridad de nuestros principios.

Pero dejemos de hablar de *El Fuerista* porque se me revuelve el estómago solo el pensar en lo que dice,

EL CORRESPONSAL.

EL TIEMPO Y LA HIGIENE.

Variable se presenta estos días la temperatura con perjuicio de la salud. Hay observaciones que nunca está demás hacer y en este caso se hallan las que para esta quincena publica, en la forma siguiente, *La Higiene para todos*, de Barcelona.

“La humedad excesiva de que está saturada la atmósfera en los momentos en que escribimos este boletín, nos impone la obligación de fijar la atención de todos sobre este estado meteorológico, tan peligroso para el organismo humano.

Es indudable que este exceso de vapor de agua que el aire ambiente contiene, obrando de continuo sobre él en determinadas condiciones, es capaz de determinar una serie de padecimientos de índole catarral, de los cuales no es el menor ni el menos grave tambien el reuma.

No hemos de hablar aquí de lo que sean las afecciones reumáticas, ni hace falta cuando son tan comunes, que apenas si hay en nuestra península quien se vea libre de ese Proteo, que no se cura nunca, y segun el parecer de médicos muy reputados, es factor esencial de las hemorragias cerebrales, tan frecuentes siempre.

Apuntamos esto tan solo para que se vea con cuánto fundamento atribuimos importancia á ese estado higrométrico de la atmósfera que mantiene húmedas las calles y paseos y pone como acartonados nuestros vestidos.

Así pues, obrarán cuerdamente las familias que, por la noche sobre todo, se abstengan de permanecer en sitios abiertos, como paseos, jardines, sobre todo si hay en ellos surtidores, estanques, ó sean ya de suyo muy húmedos, por ser sumidero ó abundante de enfermedades, especialmente de carácter reumático.

Los que suelen frecuentar las reuniones, cafés, teatros y demás lugares en los cuales reina una temperatura alta, deberán abrigarse al salir, poniendo cuidado de no permanecer parados al aire libre.

En cuanto al régimen debe ser variado, así como debe ponerse gran cuidado en evitar toda suerte de trastornos gástricos, que en esta época del año fácilmente revisiten carácter infeccioso ó tifoideo.

Cuando sepan ustedes que el barómetro en pocas horas descendió de 760 m. á 741, que las aguas del mar suben y que se producen otros fenómenos de análoga importancia, ya se pondrán sobre aviso siquiera sea por aquello de valer doble el hombre que tiene prevision.”

NOTICIAS.

La empresa que ha tomado en arriendo el teatro del Circo por la temporada de invierno, además de la compañía ecuestre y gimnástica que tiene contratada, está en ajuste con una compañía de ópera francesa y con un cuadro lírico de zarzuela española.

Celebraremos que el público corresponda á los sacrificios que se impone la empresa.

Ha sido nombrado Administrador del Real Patronato de las Huelgas de Búrgos el presbítero D. Santiago Fernandez Cano.

Segun dice «El Fomento», el ayudante tercero de obras públicas D. Antonio Más y Ortiz, que servia en la provincia de Avila, ha sido destinado á la demarcacion de Alava y Vizcaya.

En las oposiciones que acaban de celebrarse en Santander para proveer una de las escuelas de niños de aquella capital, ha obtenido el número 2, entre 11 opositores el aventajado alumno de esta Normal D. Julian Valles.

Dice un colega bilbaíno: «Llegó á noticia del alcalde de Elche, en Alicante, todo cuanto dijeron los periódicos de Bilbao, á propósito de la corona que le ha-

bia sido ocupada á uno de esos compradores de oro y plata, y que despues le fué devuelta por haber justificado que la habia comprado legalmente, y aquella autoridad ha telegrafado al alcalde de Bilbao manifestando que la corona, por las señas que se han dado de ella, debe ser la que fué robada de una de las parroquias de Elche.

En virtud de este telegrama, se ha procedido á recoger nuevamente la corona de dicho comprador ambulante, y ha sido depositada en el despacho del jefe de la guardia municipal, hasta ver qué resulta con motivo del telegrama del alcalde de Elche, que añade escribe por el correo.»

Segun un periódico de Gijón, las lanchas pescadoras llegan estos días á aquel puerto con tal abundancia de sardina, que se ha vendido el millar de este pescado á 10 reales: es decir, á tres reales arroba próximamente.

Del «Diario de Bilbao»:

«Ayer fué el día señalado para presentar las proposiciones para la subasta de las obras del puerto en el Abra.

Son varias las casas que se presentan, entre ellas dos ó tres extranjeras y alguna de Madrid. Sin embargo de esto, se ha presentado la propuesta de la comision constituida en esta villa con ese objeto, esperando que se la adjudique la subasta.»

Bien vengas mal si bienes solo, dice un refran:

No hace aun ocho días la apreciable familia de Bago tuvo la desgracia de perder uno de sus seres mas queridos, y ayer ha sufrido un segundo golpe con la temprana muerte del precioso niño Manuel Tutor y Bago, víctima de un ataque cerebral.

Enviamos á la atribulada familia nuestro sincero pésame deseandola resignacion para sobre llevar estas adversidades de la suerte.

Han llegado á Vitoria los Ingenieros de la Division, con el fin de reconocer si esta en condiciones de abrirse á la explotación el trayecto de línea, que la Compañía constructora del ferro-carril Anglo-Vasco-Navarro, tiene terminado desde Vitoria hasta la aduana de Arlaban.

Si del detenido reconocimiento facultativo que dichos señores han de llevar á cabo, resultase la línea terminada en condiciones suficientes para garantizar el tránsito de los trenes, esta sección se pondrá en explotación inmediatamente y es muy posible, que los coches á Durango y Lemona tomen los viajeros en la estacion de Larrabea y el de Vergara en la Aduana de Arlaban.

Además parece ser que se instalarán varios apeaderos provisionales para el mejor servicio de los pueblos de tránsito.

El señor ministro de la Gobernacion tiene ya casi terminado su proyecto de reorganización de Correos y Telégrafos, y lo llevará á uno de los primeros Consejos que se celebren.

Segun tenemos entendido, la reforma que prepara el Sr. Moret es de importancia, y comprende á la organización del personal y á la distribución de lo consignado para material. Será bien venido.

Parece que dentro de breves días llegará á Bilbao el jefe de los íntegros, Sr. D. Ramon Nocedal.

Están vacantes por esta provincia y han de proveerse por oposicion, las escuelas siguientes:

En la provincia de Guipúzcoa: por concurso ordinario: la elemental completa de niños de San Sebastian (beneficencia municipal) y la de niñas de Alguiza.

Por traslacion: la de niñas de Guetaria; y por concurso libre, las de ambos sexos de Las Ventas (Irun) y la de Leaburu.